

RETRAITÉS

46, avenue d'Ivry
75647 PARIS cedex 13
☎ 01 40 63 27 31
Fax: 01 40 63 29 09

Secrétariat : Claudine CAUQUIS

☎: 01.40.63.27.10

enretraite@snes.edu

Paris, le 26 juin 2009

Aux Secrétaires et Trésoriers de S1 Retraités
Aux membres du Collectif National des retraités
SNES

Au Secrétariat Général

A Anne FERAY secrétaire nationale

A Gérard ASCHIERI, secrétaire général de la FSU

JPB/BV/CC-26-06

CIRCULAIRE N°10

Cher(e)s camarades,

Changement de secrétaires de catégorie

Respectant la tradition, les retraités du SNES ont participé de façon importante (61,4%) aux votes qui ont précédé le congrès national. Ils nous ont élus comme nouveaux secrétaires de catégorie (nous : Jean-Paul Beauquier et Bénédicte Vrain).

Nous voulons saluer l'immense travail accompli par nos prédécesseurs Annie Clavel et Robert Jacquin, et les remercier pour leur disponibilité, leur compétence, leur dynamisme, leur efficacité dans l'animation du secteur retraités. Bien sûr nous essayerons de marcher sur leurs traces pour continuer à construire le syndicalisme des retraités et nous savons qu'ils n'hésiteront pas à nous aider et à nous faire profiter de leur expérience.

Retraités : adhérents et militants

Le renouvellement de la CA nationale a fait apparaître une participation élevée des syndiqués retraités à ce vote.

Ils représentent en effet 11,1 % des inscrits et 16,5% des votants.

La génération actuellement en cours de départ à la retraite est la même que celle des enfants du baby boom et des jeunes adultes ou adolescents de 68.

Autrement dit, il s'agit de générations de militants et la continuation de leur adhésion, leur participation aux activités du syndicat, élections internes comprises, en est une claire illustration.

L'un des enjeux des années à venir, dans un contexte de réduction des emplois, de remise en cause des garanties statutaires et collectives dans la gestion des personnels, c'est de renforcer la syndicalisation et de faire des adhérents du SNES un potentiel renouvelé de militants : cela passe par

la formation des nouveaux militants, l'information des adhérents sur le corpus revendicatif du SNES et son histoire même dans le syndicalisme et la société française, telle qu'elle est, telle qu'elle est devenue.

Les aînés, puisque le terme paraît entrer dans le langage du temps, peuvent parfois aussi être utiles. Ils sont en tout cas disponibles...

Remaniement ministériel

Il ne vous aura pas échappé que le Secrétariat d'Etat à la Fonction Publique a complètement disparu. Les fonctionnaires sont donc désormais sous la tutelle unique du ministre du Budget. On ne saurait mieux les considérer comme des variables d'ajustement. A rapprocher de la proposition de loi visant à instituer « la liberté de recrutement par les collectivités territoriales ».

En annexe le communiqué de presse de la FSU du 24 juin 06.

Et nous avons désormais une secrétaire d'Etat chargée des « aînés ». Pour quelles missions ?

Aîné : premier-né, personne plus âgée qu'une autre... Ou bien clin d'oeil aux 720000 adhérents de la Fédération Nationale des Aînés Ruraux regroupés dans 9000 clubs, lesquels se réjouissent de cette innovation.

Quelques dates à retenir

- **mercredi 7 octobre et jeudi 8 octobre** au S4 - 2^{ème} étage réunion du collectif national.

L'hôtel «Le Baron» 76 avenue de Choisy - 75013 PARIS - tel 01.45.85.33.33., nous accueille cordialement, mais chacun s'occupe personnellement de réserver sa chambre, en faisant référence au SNES.

- **mardi 24 et mercredi 25 novembre**, probablement au siège du SNUipp rue Cabanis, colloque organisé par la SFR nationale et l'Institut de Recherche de la FSU sur le thème «syndicalisme et retraités».

- **du 1^{er} au 5 février 2010** Congrès national de la FSU.

Les thèmes sont proches de ceux du congrès du SNES. Nous en parlerons au collectif national.

Rencontre SNES-FGR-FP du 3 juin 2009

En annexe le compte-rendu de cette rencontre et ses suites.

Jean-Paul BEAUQUIER
Bénédicte VRAIN
Secrétaires de Catégorie

ANNEXE 1

Communiqué de presse FSU

Les Lilas, le 24 juin 2009

Disparition non seulement du secrétaire d'Etat à la Fonction Publique mais du secrétariat d'Etat lui-même.

Le remaniement ministériel a eu pour conséquence la disparition non seulement du secrétaire d'Etat à la Fonction Publique mais du secrétariat d'Etat lui-même : Eric Woerth est désormais seul en charge du Budget, des comptes publics, de la Fonction Publique et de la réforme de l'Etat. Cette décision passée quasi inaperçue est une première depuis des dizaines d'années : désormais, les fonctionnaires n'auront plus comme interlocuteur un ministre ou un secrétaire d'Etat en charge exclusive de la Fonction Publique.

Même si elle ne fait que confirmer un effacement du secrétariat d'Etat que chacun avait pu constater dans les faits ces derniers mois, elle implique une conception dangereuse de l'organisation de l'Etat où les valeurs et les principes de la fonction publique ne seront plus portés par un ministre spécifique, mais risquent d'être subordonnés uniquement aux choix budgétaires.

Dans une période où la Fonction publique est attaquée de toutes parts dans ses fondements mêmes, la FSU exprime sa plus vive inquiétude face à la situation ainsi créée en catimini.

ANNEXE 2

Rencontre SNES/FGR-FP et ses suites....

1- Une rencontre a eu lieu le 3 juin 2009 au siège du SNES

Rencontre demandée par la FGR-FP " choquée par les attaques contenues dans la revue l'«US-retraités» (avant dernier numéro).

Rencontre élargie par le SNES aux questions de fond qui se posent à nos deux organisations.

2- Le contenu de la rencontre :

* *Annick Merlen*, secrétaire générale, a exprimé le mécontentement du BN de la FGR "mise en cause par une question qui la dépasse".

* *Annick et J. Meyronneinc* (trésorier national) ont rappelé l'insertion progressive, pas facile, de la FGR, puis celle de l'UNSA-retraités dans l'activité de l'interUCR.

Synthèse de leur propos :

La FGR ignorait le contenu de la circulaire CFDT et ne s'estime pas concernée par cette circulaire pour laquelle elle n'avait pas été consultée.

La FGR n'est pas une UCR et donc n'est pas concernée par l'expression «les UCR unanimes».

La FGR exprime sa neutralité sur la question de la participation de la SFR à l'interUCR (comme auparavant pour l'UNSA).

* *Jacqueline Pasquier*, secrétaire nationale, membre du SNES, relève les propos tenus dans la circulaire SNES n° 9 jugés agressifs et excessifs.

Elle souligne que sur les 40 AG de la FGR, seules 7 auraient évoqué la question de la SFR, soulevée par le seul SNES.

Elle en déduit donc que le SNES est isolé, non soutenu par le SNUIPP ou les autres syndicats.

* *Annick* ajoute que cette "attaque virulente" ne s'est produite que dans les AG où Jacqueline était présente.

* *Jean Meyronneinc*, évoque la similitude entre FSU et Solidaires qui a aussi un regroupement de ses retraités.

** A.Clavel-P. Toussenet-B. Vrain et Daniel Robin (SG) interviennent pour le SNES :*

Rappel est fait des propos peu amènes adressés aux militants SNES avant et pendant le congrès de Nancy, de la justification par Jacques Maurice du refus des UCR d'intégrer la SFR, du comportement de quelques "nostalgiques" (voir le rejet de la candidature de J. Chenet à Paris) mais aussi « **des avancées qui ont été actées à Nancy** » (unanimité sur les motions, élections des candidats des syndicats affiliés de la FSU, cependant avec des scores moindres que ceux des autres candidats).

C'est cette voie-là que nous voulons poursuivre à Pau.

Rappel aussi de la création des SFR comme préoccupation stratégique : ne pas se retrouver isolés, si la création et l'activité de l'UNSA-retraités l'amenait à se désengager de la FGR ; autant dire clairement les choses : c'est aussi notre façon de faire du syndicalisme.

3- Elargissement du propos

- **Renouvellement du bureau national de la FGR en 2010 :**

Le SNES évoque la possibilité pour la FGR de solliciter les syndicats et d'assurer une représentation équilibrée de ses composantes dans les instances.

Réponse : le BN sollicite des individus sur la base de leurs compétences en respectant les rapports de force.

- **Préparation du congrès de Pau :**

Le SNES se propose d'être mieux associé en amont de la préparation.

Réponse : à la CE de la semaine prochaine le congrès sera évoqué, démarche habituelle.

- **Ce congrès doit être pour le SNES** celui du renforcement de la FGR-FP, qui doit voir ses effectifs remonter. Le SNES est prêt à en débattre en toute liberté avec l'UNSA, avec le SNUI (Solidaires) qui s'y engage avec dynamisme ; un désengagement de l'UNSA signerait un affaiblissement.

Réponse : la FGR n'a jamais entendu parler d'une telle éventualité ; le problème de l'avenir de la FGR-FP est plutôt posé par l'alignement des retraites des fonctionnaires sur celles du privé.

- **Communication de Daniel Robin (SG)** sur la perspective d'unification syndicale réaffirmée au congrès national de Perpignan, avec à la clé, la mise en place de groupes de travail avec la CGT, puis Solidaires.

L'important c'est le maintien de l'unité réalisée cette année.

4- Conclusion :

- Construire le syndicalisme " retraités " est une urgence, convaincre les actifs de rester syndiqués une nécessité pour œuvrer à l'unité d'action de tous.

- Une réunion donc positive au cours de laquelle le SNES a pu échanger directement, sans langue de bois, avec nos camarades de la FGR-FP, ouvrir quelques perspectives et en tout cas exprimer ses préoccupations et sa disponibilité.

5- Et la suite : la commission nationale de la FGR-FP des 9 et 10 juin 2009:

* Accord sur l'analyse de la situation et **unanimité** pour des orientations d'action.

* Présence de la SFR nationale dans l'interUCR:

Elle est venue dans le compte-rendu fait par la secrétaire générale des AG départementales. Ce fut l'occasion pour plusieurs responsables régionaux de souligner que dans leurs départements (beaucoup plus que 7), les retraités des syndicats "FSU" étaient dans l'interUCR, que des motions unanimes demandaient qu'il en soit ainsi au niveau national.